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Ancona: dopo mesi di silenzio un assurdo comunicato 

da parte del Consiglio provinciale delta Sanitd 
* ' • ' • - • • . . . . - . — _ . — _ ^ » 

L'acqua erogata (non potabile) 
non avrebbe costituito pericolo 

Una dichiarazione completamente inaccettabile— Perche par-
lano soltanto ora? — Non basta un comunicato — Quattro 

domande ai responsabili del Consiglio della Sanita 

ANCONA. 15. 
II Consiglio provinciale del-

la Sanity, riunitosi sotto la 
presidenza del prefetto ha af-
fermato che « mai l'acqua for-
nita alia citta di Ancona ha 
costituito un pericolo per la 
salute pubblica >. 

C'6 subito da porsi un inter-
rogativo. Perche interviene 
oggi il Consiglio provinciale 
della Sanita quando da mesi 
.sono in corso polemiche e de-
nunce sul tipo di acqua ero
gata ad Ancona e la popola-
zione si vede costretta a rifor-
nirsi presso fonti sorgive se 
non ad acquistare (quelli che 
possono) acqua minerale? 

In questo momento 1'affer-
mazione di un organo pubblico 
~ direttamente interessato 
alia qucstione — non puo non 
apparire come un'inopportuna 
pressione verso la Magistra-
tura che ha posto in atto inda-
gini sull'inquinamento dell'ac-

qua fornita ad Ancona e per 
individuare eventual! respon-
subilita. Inoltre nell'interven-
to del Consiglio provinciale 
della Sanita — che, ripetiamo, 
ha incredibilmente taciuto sino 
ad oggi — e da ravvisare an-
che un'inopportuna ingerenza 
nella decisione che dovra 
prendere il ministro della Sa
nita sollecitato dal compagno 
son. Fabretti ad aprire un'in-
chiestn per accertare che tipo 
di acqua 6 statu fatta bete 
agli anconetani. 

In ogni caso sarebbe troppo 
comodo cavarsela con un co
municato. Pertanto chiediamo 
al Consiglio provinciale della 
Sanita ed a tutti gli uifici 
pubblici interessati alia quc
stione: 

1 \ E' vero o non e vero che 
il prof. Paolucci, ufliciale 

sanitario e relatore al Consi

glio provinciale di Sanita, il 
giorno 29 maggio 1967 ha giu-
dicato l'acqua di Ancona « non 
idonea all'uso potabile > in se-
guito a relazione di analisi 
n. 1760 su campione prelevato 
il 24 maggio 1967? 

2 ) Un'acqua « non idonea al
l'uso potabile » costituisce. 

oppure no. un pericolo per la 
salute pubblica? 

J \ Perchd il Consiglio provin
ciale di Sanita non dice 

chiaramente se l'acqua di An
cona e potabile o non e pota
bile? 

4 ) Perchd le autorita sanita-
rie di Ancona non rendono 

pubblici ogni quindici giorni i 
risultati delle analisi chimiche 
e batteriologiche dell'acqua 
immessa al consumo? 

Sono quattro domande che 
attendono risposta. 

Paurose cifre suH'emigrazione nelle Marche 

La gente f ugge 
dalle campagne 

Piil che dimezzata la 
popolazione del Comu-
ni montani e agricoli 

ANCONA, 15 
Uno del fenomeni piu ne-

gativi — ed anche emblema-
tici di un grave stato di ar
ret ratezza — di vaste plaghe 
dell'entroterra marchigiano e 
dato dallo spopolamento di 
antichi centri e relativi cir-
condari assaliti dalla crisi del
le loro risorse, in particola-
re dell'agrlcoltura, e privl di 
ogni altra consistente fonte 
di lavoro e di reddito. La fu-
ga di mlgliala e migliaia di 
persone e diretta in parte ver
so il Nord ed i paesi esteri; 
in parte si ferma nei centri 
litoranei della regione. Di qui 
— all'interno delle Marche — 
10 squilibrio fra copicsa 
emorragia di popolazione nel-
l'entroterra e rapido incremen-
to demografico sulla costa. 

In questi giorni sono state 
rese note le statistiche rela
tive a tali spostamenti di po
polazione. I dati — relativi 
alia provincia di Ancona — 
sono molto eloquenti. Vedia-
mone alcuni. In quests pro
vincia i Comuni dai 3 ai 4 
mila abitanti passano da un 
to tale complessivo di 27.490 
residenti del 1951 ai 20.972 
del 30 settembre scorso, i Co
muni dai 4 ai 5 mila abitanti 
passano dai 22.291 abitanti ai 
4.095 (praticamente in questo 
gruppetto dl Comuni ci sono 
rimasti soltanto 1 vecchi!): 
quelli di circa 9 mila abitanti 
addirittura hanno avuto la 
popolazione dimezzata; quelli 
di circa 10 mila abitanti so
no scesi da 39.269 residenti a 
23.230. 

Ed ecco alcuni esempi spe
cific!. Arcevia, che ebbe no-
tevoli funzioni dirigenti in un 
vasto mandamento montano, 
e scesa da 12 624 abitanti a 
8.078; Sassoferrato da 13.488 
a 7.960; Pabriano da 28 017 a 
27.159; Filottrano da 9 800 a 
8.424; Corinaldo da 7.217 a 
5.444; Genga da 4.592 a 2 864. 

Si tenga ben presente che 
la portata deU'emigrazione di 
questi centri e ben piti con
sistente di quel che non ap-
paia dalla dlfferenza fra i due 
dati di raffronto. Infatti. va 
considerato il naturale incre-
mento della popolazione cau
sa le nascite che dal punto 
di vista statistico xmasche-
rano» una parte equipollen-
te di emigrati. 

• E' un esodo di qualita e 
di quantita. e un esodo so-
prattutto di giovanl. un esodo 
che ml fa disperare sull'av-
venire della mia rona. Io que
sti gtovani che se ne vanno 
U comprendo. Nei loro paesi 
la vita non e da uominl. ma 
da anlmali >: con queste ac-
corate parole si esprixneva al 
recente convegno tenuto a Pe-
aafo sulla programmazlone re-
gionale. il vlcesindaco di Per
gola, un altro del centri del-
1'entroteira marchigiano in 
crave decadenza. 

Certo, la ruga porta via le 
energie migliori e plu vivaci: 
si tratta di un grande patri-
monlo che l'entroterra sta 
perdendo. D'altra parte anche 
11 conseguente, rapido srilup-
po demografico del paesi co-
stieri e fonte dl grosse preoc-
cupaxloni e di gravi problemi 
per 1 Comuni. Ovunque sulla 
costa si risente della defi-
denza dl alloggi, di senrizi. 
dl una ordinata occupation* 
della mano d'opera che altri-
menti finisce in pasto alia 
speculazione piii vergognosa. 
La programmazione econo-

inica democratica e Karma 
piii efficace per ridurre il 
grave squilibrio fra litorale e 
retroterra della regione. Pur-
che' owiamente non si «pro-
grammino» vecchie raisure. 
Ma d si sposti sul terreno 
delle riforme, delle innova
tion], degli strumentl Idonei 
far attuarle. 

r 
MOTOCICLISMO 
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Silvio Grassetti piu 
forte della sfortuna 

,x - - \ ' > - ; * , 

Silvio Grassetti lanciato verso una delle sue bellissime 
vitlorie. 

Undici anni di cor.se sui 
piu insidiosi circuit! di tut-
to il mondo per inseguire 
quella fort una che gli ha 
sempre voltato le spalle. 
Tante vittorje. tante spetta-
colari imprese, tante gior. 
nate nere cancellate qua e 
la da qualche sprazzo di 
luce in una camera spor-
ti\a dove la sfortuna non 
ha \oluto mai piegarsi. Si 
parla di Silvio Grassetti, 
campione italiano di moto-
ciclismo della classe 350 cc. 
seniores. forse \\ ccntauro 
piu discus5o. piu ammirato 
e nello stesso tempo piu 
osteggiato. 

Debutto nei 19o6 in una 
gara per cadetti sull'auto-
dromo di Modena col *Leon-
cino » 125 due tempi: seppe 
controllare gcnte che cam-
minava gia mo'.to forte e 
per di piu in sella a mac-
chine molto piu veloci e 
potenti della sja. Due anni 
di Junior poi. nei '58. il 
debutto in formula uno alia 
Coppa d'oro di Imola dove 
si piazza quarto dopo cam-
pioni del ralibro di Ubbiali. 
Provini. Oking. Una bnrtta 
caditfa pcro lo ferma a fine 
anno, quando a Locarno 
stava dominando la corsi 
delle 250 davanti ai nluri-
campioni del mondo Geoff 
Duke r Luigi Taveri. N>1 
'60 vince a Buenos Aires 
e nei "61 porta al debutto 
la nuova Benelli 250 quat
tro ciltndri sul circuito del 
Santerno. n "62 lo vede 
trionfatore del circuito di 
Cesenatico. dove in una ra-
diosa giomata per il moto-
ciclismo italiano, ormai ri-
dotto a fantasma, batte le 
nrpponiche Honda del cam
pione del mondo Tom Phulis 
e Jim Redman e la Morini 
di Tarquinio Provini. 

E* rapoteosi: Silvio Gras
setti la speranza del moto-
ciclismo italiano e diventato 
una realta. Ma la sfortuna 
lo perseguita nelle gare dl 
campionato mondiale come a 
Barcellona e a Okenkeim 
dove, dopo aver letteral-
mente dominato la gara del
le 230. deve abbandonare ad 
un giro dalla fine per un 
banalo gua<tfo (Taccensione. 
Nei *63. pa«-ito alia MV 
Agmta. spadronegffia in 
tutte le pare italiano funico 
neo la giomata no di San-
remo') conouistando il casco 
tricolore della mass?ma ci-
lmdrata. La <tacione sue-
cessiva, con la Morini 150 

cc. annulla a Modena i 
corridori della MV, Spag-
giari e Mendogni. dando 
anche una madornale bato-
sta al proprio compagno di 
marca... Giacomo Agostini. 
Cade malamente pochi gior
ni dopo durante le prove 
del circuito di Milano Ma-
nttima e ritorna nei '65. 
ancora una volta a rialzare 
le sorti del motociclismo ita
liano. ingaggiando duclli te-
merari e spettacolari col 
grande Tarquinio Provini. 

L'anno scorso ha dovuto 
gareggiare con la propria 
Bianchi privata, cogliendo 
vittorie in Germania e Ju
goslavia. Quest* anno, alia 
prima di Modena. poca 
gente crede\-a ancora in 
Grassetti. ma molti si sono 
dovuti ricredere perche il 
centauro pesarese ha dimo-
strato (se ancora ce n'era 
bisogno...) di camminare ve-
ramente fortissimo, di pos-
sedere un sangue freddo ec-
cezionale. di essere temera-
rio fino a rasentare la paz-
zia. di poAsedere quella 
classe genuina che lo pone 
tra i piu grandi piloti del 
momento. 

Entrato a far parte nuo-
vamente della Benelli. gli 
sono state affidate quasi 
sempre le macchine meno 
veloci e potenti e Grassetti 
ha dovuto rischiare 1'impos-
sibile per poter lottare alia 
pari con Agostini. PasoOni. 
Hailwood e con tutti gli 
altri grandi campfoni con i 
quali ha lottato generosa-
mente. mettendo nella lotta 
tutta la ma passione. tutto 
il suo orgoglio. 

Silvio Grassetti ha trenta 
anni. ha famiglia e pensa 
al future, pensa alia pros-
sima stagione di corse che 
lo vedra tra i massimi pro-
tagonisti. e sogna... le cose 
concrete: un bolide abbru-
nito con otto tubi di sca-
rico. Stiamo lavorando in-
tensamente per quest'altro 
anno, ci dice Grassetti. spe-
rando di fare in tempo a 
gareggiare col nuovo boli
de- la 250 otto cilindri! 

Da parte mla — continua 
Gra^etti — sono smanioso 
di poter avere ftnalmente 
una macchina con cui lotta
re *omito a gomito coi Read. 
Hallvood. Ivy e con tutti i 
migliori del mondo. per po
ter dimostrare al nubblico 
cio che veramente valgo. 

Massimo Filcioni 

II professor 

Patrignani: 

Mi sento 

otteso 

come medico 

deriso 

come 

cittadino 

ANCONA, 15 
/ / prof. Franco Patrigna

ni, dopo aver letto la no-
ta diramata dal Consiglio 
provinciale della Sanita, 
ha xcritto una «lettera a-
perta» al prefetto pregan-
doci di pubblicarla sul no-
stro glornale. L'illustre ell-
nico, come i nostri lettori 
ricorderanno, nei giorni 
scorsi rilascid a I'Unitauna 
intervista nella quale, fra 
I'altro, affermava che — 
sulla base di talune ana
lisi di laboratorio in no
stra possesso e di taluni 
giudizi espressi dalla auto
rita sanitaria — l'acqua di 
Ancona, almeno fino alia 
data di quei documenti, do-
veva essere considerata non 
idonea ad uso potabile. 

Ma ecco la «lettera aper-
ta» indlrizzata dal profes
sor Patrignani al prefetto 
di Ancona: 

«Come medico e come 
cittadino protesto per quel-
lo che ha detto qualche 
giorno fa in un comunica
to alia stampa il Consiglio 
provinciale di Sanitd in mc-
rito all'acqua di Ancona. 
Protesto come medico per
che suona offesa alle mie 
conoscenze specifiche (che 
chiunque pud controllare 
solo che apra un testo di 
tgiene) sentirmi dire che, 
l'acqua di Ancona, dall'esta-
te scorsa, torbida, di sapo-
re dolciastro, disgustosa, di 
durezza permanentemente 
superiore almeno di tre vol
te ai 30/35 gradi francesi 
considerati come il limite 
di potabilita dell'acqua, mai 
ha costituito pericolo per 
la salute pubblica ». 

Per dire cosl si vede che 
I'alto consesso sanitario 
provinciale ha tenuto con-
to soltanto del fattore bat-
teriologico dell'acqua di An
cona, che la clorazione pud 
aver aggiustato fino al li
mite consentito. 

Elemento importante que
sto della limitazione della 
carica batterica con esclu-
sione del germi patogeni 
che, perb, deve andare di 
pari passo con il rispetto 
del Umiti che sono consen-
titi ai caratteri fisici, or-
ganolettici e alia compost-
zione chimica dell'acqua 
perchi questa possa essere 
defintta potabile e quindi 
si possa bere senza pregiu-
dizio della salute. Altrimen-
ti non sarebbe errato af-
fermare che anche acqua 
di fogna, dopo una con-
grua clorazione, pub essere 
considerata potabile. 

Protesto come cittadino 
perche mi suona irrisione 
sentirmi dire dopo che pa-
zientemente, da tanti me
si, con disagio ed aggravio 
economico (vedremo tra 
non molto i danni che mi 
comportera I'eccessiva du
rezza dell'acqua alle con-
dutture ed alle apparecchia-
ture domestiche) sono co-
stretto ad usare l'acqua mi
nerale o quella del pozzo 
del vicino di cata anche 
per farmi una tazza di caf-
fe decente, che, in sostan-
za, ho fatto male a ripu-
diare l'acqua di Ancona, la 
quale anche se torbida, sa-
lata, disgustosa, oggi data 
ta singhiozzoB, si poteva 
e si pub bere perche non 
e stata mai e non e peri-
colosa per la mia salute. 

Piuttosto mi sarei aspet-
tato che il piii qualificato 
organo tecnico sanitario 
della provincia, in ordine 
ad una competenza che gli 
e propria, mi avtsse detto 
quali sono state le cause 
dello inquinamento dei poz-
zi dello acquedotto comu-
nale di Fiumestno e se si 
possa o meno ravvisare in 
esse una violazione delle 
leggi esistenti in materia 
dando cosi modo alia giu-
stizia di colpire gli even-
tualt responsabili. 
. Con osservanza. 

F.to Franco Patrignani: 

Terni: cosi le mutue assistono i pensionati 

Perle visite specialistiche bisogna 
prenotarsi con un mese d'anticipo 

Nelle foto in alto: pensionati seduti vicino alia chiesta sconsacrata de « La Passeggiata >; 
basso: I pensionati da noi intervlstatl. 

in 

Dalla nostra redazione 
TERNI, 15. 

/ pensionati li incontria-
mo, alia solita ora, le 14 
in punto, alia «sperella », 
dinanzi alia chiesa sconsa
crata de « La Passeggiata ». 
Un capannello di anziani 
lavoratori: tante voci che 
si intrecciano, ognuno vital 
dire la sua su questi pro
blemi per loro drammatici. 

Txene banco Pagliari, il 
piii giovane tra questi an
ziani lavoratori: « Avete vi-
sto, anche noi ora ci fac-
ciamo sentire e il gover-
no deve cominciarc ad a-
scoltarci. L'unione fa la for-
za. Ve lo avevo detto. bi
sogna organizzarci. Ed ora 
con gli operai che lottano 
in fabbrica vedrete che il 
Governo deve spiegarsi». 

Pagliari parla con cntu-
siasmo e tutti gli fanno 
eco. Poi a ognuno chiedia
mo di conosce e di de-
nunciare attraverso il no
stra giornale la propria si-
tuazione. Non li abbiamo 
scelti. Ve li presentiamo 
cosi come li abbiamo in-
contrati, disturbandoli in 

Contadini in agitazione a S. Giustino di Perugia 

Da due settimane in sciopero 

i coltivatori del tabacchificio 
Civitanova Marche 

Distrutto il litorale 
dalle mareggiate 

ANCONA — Da tutta la region* ci vengone 
netitie su gravi danni riportati dalle installa-
zieni e Impiarrtl dd Moral* causa le violent* 
maregglat* di questi giomi. Sono danni di de-
cine di mi lion I di lir*. II ftnomeno si ripett 
punhialmente ogni anno nella caftiva stagione. 
ParticoJarmente colpitt questa volta (ma In ge-
nere, le localita, sono sempre le steste) Fcnte-
spina di Civitanova Marche, San Benedetto dal 
Trento e Parterecanati. 

Si tratta di strade sconvottt, di impianli turi-
stlcl demoliti, di matri e metri di arenile portati 
via dai m i m L Pregttti di vaiorinazione dl In-
tire splagge vanna in fumo. Eppure * posslbito 

porre riparo alle ritomanti calamh*. Le sco-
gliere di difesa non sono un'Hivenzione dl oggi. 
Ma non si realinano o perlomeno non si realiz-
zano nella mole e net modi necessari. Perch*? 
II gowmo non pr*dl«oon* gli eapertani finan-
ziamwrti. I Comuni non post*** afire di propria 
IniziaKva e non hanno I fondi per ffaria. Allora 
si prsferisc* pros*gvir* aswrdament* sal wcchi 
•inarl: fra spesc per opcre Insufficient! • danni 
arrecati dal marosl alia (In* si finite* col pagar* 
molto dl piu d«llc somme occorranti per rcaliz* 
zar* adeguat* e risoiutrici op*r* di prot*zi*nc. 

NELLA FOTO: un dasolant* aspctto del Mo
ral* di Civitanova Marche sconvolt* dal mareal. 

PERUGIA, 15 
Da oltre 10 giorni i colti

vatori dipendenti della Con-
cessione tabacchi di S. Giu
stino di Perugia sono in scio-
per per ottenere il riconosci-
mento di alcuni loro diritti 
quali 1'aumento ad 8 mila li
re al quintale di tabacco con-
segnato al lordo del nmbor-
so per la infilatura ed il pre-
mio di produzione pari al 
10" o da calcolare dopo gli 8 
quintali di produzione e per 
porre insieme a questi i pro
blemi di fondo della taoac-
chicoltura che devono essere 
risolti per assicurare condi-
zioni umane di vita e di la
voro ai lavoratori del settore. 

Le rivendicazioni immedia
te costituiscono infatti un so
lo aspetto della grande lotta 
in corso che si propone di 
far dibattere e nsolvere in
sieme ad esse la quest lone 
della riforma del monopoho 
e della creazione di un nuo
vo rapporto tra coltivatori e 
Stato, per esempio con la 
abolizione delle concessioni 
che si rivelano soltanto co
me provocatrici 

Esiste poi il grosso proble-
ma della riorganizzazione del
ta fase agricola della produ
zione che puo essere risolto 
soltanto con una diversa uti-
lizzazione dei fondi finanzia-
n a disposizione e con una 
loro integrazione se si vuo-
le assicurare un reale svilup-
po della nostra tabacchi-col-
tura. Ecco perche la lotta 
del coltivatori di S. Giustino 
interessa tutti i duemila col
tivatori ed i 2.500 braccianti 
e tabacchine della provincia 
sfruttando i quali cinque con-
cessionan e poche decine di 
agrari realizzano gross! pro-
fitti. 

Questo hanno sottolineato 
ieri manifestando a Perugia 
i lavoratori dl S. Giustino 
che sono dedal a portare avan-
ti la battaglia estendendola, 
se sara necessario, ai coltiva
tori delle altre concessioni e 
delle agenzie di Stato per ot
tenere unit! la estensione in 
tutte le concessioni della bol-
letta separata della propria 
quota di divisione del 58^, 
dell'aumento del rimborso co
me detto sopra, del ricono-
sdmento de] perito dl parte 
e per imporre neU'interesse 
comune delle categorie dei la
voratori del settore e della 
economia provinciale la solu-
tione dei problemi struttura-
li dl questo aettore della agri-
coltura non meno degli altri 
travagliato dal supersfrutta-
mento e dalla lngiuatlzia che 
lo rende possibile. 

questo attimo di quicte. at 
giardinl pubblici, rubando 
loro pochi minuti, prima 
difarc un tresettc sulle pan-
che di marmo. 

Giovanni Ciavhetta: « Ho 
69 anni, prendo 22 mila li
re di pensione. Ho lavora-
to 19 anni in fabbrica. Mia 
moglie che ha lavorato da 
Centurini, ai telai dello ju-
tificio, prende 19 mila lire. 
Petisate, mia moglie ha bi
sogno di cure, ha perduto 
anche un occhio. E per le 
medicine, queste mutue pas
sano qucllo che vogliono 
loro ». 

Agostino Pulcioni: «Ho 
lavorato per 32 anni alia 
acciaieria e mi danno 37 
mila lire di pensione, co
me se ogni anno di lavoro 
mi fossi guadagnato mille 
lire per la vecchiaia. Non 
parliamo poi della mutua, 
tra I'lNPS e VINAM dio 
solo lo sa... Per farmi ve 
dere gli occhi dall'oculista 
mi sono prenotato un viesc 
prima' biqlietti, file, anco
ra biglietti, poi mi hanno 
visitato ». 

Quella di Pulcioni e la 
storia che si ripetc per mi
gliaia di assistiti dell'I nam: 
quella di mctterst tn nota 
per le visite specialistiche, 
attendere addirittura un 
mese, starsene in fila in-
diana, con questi freddt, 
anche alle cinque del matti-
no, per conquistare «un 
posto » per togliersi un den-
le. Problema drammattco 
che pud essere risolto sol
tanto con la unificazione di 
tutti questi enti mutualisti-
ci. con una riforma radi
cate. 

Ce un ferrovierc in pen
sione, Artemio Cianguto, 
che aggiunge: «Io ho una 
pensione che e il doppio 
di quella di questi miei 
compagni che sono qui con 
me: non che viva da si-
gnore, ma ci si campa. So
no d'accordo che occorre 
una riforma generate, I'uni-
ta di tutte le categorie. Ri 
sogna che i vecchi, cost 
come i giovani, siano as
sistiti, ma con queste mu
tue... ». La Galante arriccia 
i baffi ed esclama: «Si . la 
mutua non ci passa nep 
pure la garza per medica
re le ferite. lo prendo 21 
mila lire di pensione. Ho 
lavorato dal 1921 al '41 co
me edile, poi & arrivata la 
guerra e non si poteva cer
to costruire. Dicono che i 
soldi delle pensioni non ba-
stano per un sigaro tosca-
no. Ma al posto del sigaro 
toscano mi fanno compra-
re anche la garza e I'al-
cool, perche la mutua non 
It passa. Come si fa con 
21 mila lire di pensione'' 
E non sono solo in questa 
situazione a. 

Git altri che abbiamo in-
contrato alia «Passeggiata» 
sono tutti nelle stesse con-
dizioni. Tranne uno di lo
ro, la cut storia c tanto 
assurda che merita un di-
scorso a parte: un discor-
so che contmueremo do-
mani, proseguendo questa 
nostra mchiesta. 

Alberto Provantini 

Spoleto 

Sara trasferita 
la Scuola 

sottufficiali ? 
SPOLETO, 15 

Voci di un imminente. nuo
vo gravissimo colpo alia eco
nomia ed alle istituzioni di 
Spoleto si sono diffuse in 
citta: sarebbe stato decia? 
nella competente sede gover-
nativa il graduale trasferi-
mento in un'altra citta dalla 
locale Scuola Allien totMDti-
ciali. 
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